

Analyse de texte (Préparation)
Les liaisons dangereuses
Lettre 81

Situer le texte

C'est une lettre de Mme de Merteuil adressée au Vicomte de Valmont.

Cette lettre est au centre du roman et demeure le passage le plus célèbre des Liaisons Dangereuses. Elle ne joue aucun rôle dans le déroulement de l'intrigue mais elle apporte des précisions sur le personnage de Mme de Merteuil.

La Marquise nous offre à la fois son portrait et son autobiographie pour éclairer le lecteur sur son comportement et sur ses actions en expliquant le présent par le passé.

Axe d'étude possible

L'extrait étudié présente la démarche rigoureuse que la Marquise de Merteuil a construite, avant même d'avoir 15 ans, pour combattre le destin auquel la condamnait sa condition de femme de la bonne société au milieu du XVIII^{ème} siècle.

Au début de la lettre, la Marquise affirme être « *née pour venger son sexe* ». Ce projet donne un sens à sa vie, explique son comportement et motive ses actions.

L'un des axes d'étude possible repose sur l'analyse de la méthode rigoureuse suivie par la Marquise pour échapper au destin prévu pour Mlle de Volanges et pour toutes les demoiselles de condition noble.

Féministe avant l'heure, Merteuil effectue un « *travail sur soi-même* », inventant le langage des psychologues d'aujourd'hui. Elle utilise les termes « *observer, (...) réfléchir, (...) écouter, (...) réfléchir, (...) recueillir, (...) instruire, (...) guider, (...), régler(...), étudier (...), chercher (...), réprimer (...), pénétrer (...)* ». Elle construit une véritable démarche méthodologique pour garder la maîtrise de soi en toute circonstance, à l'image « *de nos politiques* ».

L'étude devra montrer comment une telle méthode a permis à la Marquise d'acquérir une complète maîtrise d'elle-même et de devenir une libertine au sens où elle se révolte contre le conditionnement de l'éducation féminine traditionnelle.

Elle devra aussi souligner le paradoxe de la plus parfaite franchise de cette confession émanant d'une experte en hypocrisie.

L'étude pourra conclure sur la possibilité que cette soudaine spontanéité révèle une souffrance et marque les limites de cette révolte.